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Иваном Яковлевичем, жена-
ми – Иолой Торнаги и Марией 
Петцольд, друзьями – худож-
ником Константином Корови-
ным, композитором Сергеем 
Рахманиновым, меценатом 
Саввой Морозовым, оперным 
певцом и педагогом Дмитрием 
Усатовым… Но главными геро-
ями на сцене были, конечно же, 
сам Федор Иванович и его лю-
бимый повар Николай Хвостов. 

– Всю жизнь помнил твои 
консоме «Маркиз», крем-суп 
«Султан», щи суточные, похлеб-
ку «Охотницкую», грудинку те-
лячью по-венски, крем-брю-
ле…. Всего не перечислишь! 
Все вкусно было! – со смаком 
произносит Шаляпин. 

А Николай Хвостов, суетясь 
у стола с самоваром, сушка-
ми, вареньем, вспоминает, как 
умел находить к певцу подход.  

– Уж больно вы эмоциональны 
были, Федор Иванович! Иног-
да как с утра кричать начнете, 
так до вечера не успокоитесь. 
А я знал к вам подходы, гото-
вил любимые блюда, и за это 
вы ценили меня. Даже сделали 
из меня костюмера. И начал я 
ездить с вами на гастроли. 

Потрясающие образы, насы-
щенная повествовательность 
автора книги Елены Людвигов-
ны, сильный эмоциональный 
посыл в зал от актеров, вплетен-
ные в сценическое действо  пес-
ни в исполнении Федора Ивано-
вича – все это оставило сильные 
впечатления у зрителей. 

Роли в спектакле исполнили 
сотрудники КИУ: Федор Шаля-
пин – Маска – руководитель 
театральной студии «Ъ» Ленар 
Рамилевич Гильмутдинов,  Ни-
колай Хвостов – проректор по 

молодежной политике Руслан 
Рафатович Загитов, Душа – 
профессор Елена Людвиговна 
Яковлева, Иван Шаляпин – де-
кан факультета менеджмента 
и инженерного бизнеса Ста-
нислав Алексеевич Антонов, 
Иола Торнаги – проректор по 
экономике и стратегическому 
развитию Лилия Владимиров-
на Воронцова, Мария Петцольд 
– ректор Асия Витальевна Ти-
мирясова, Савва Мамонтов 
– проректор по правовым во-
просам Николай Владимиро-
вич Бабкин, Константин Коро-
вин – первый проректор Игорь 
Измаилович Бикеев, Дмитрий 
Усатов – замдекана юридиче-
ского факультета Кирилл Лео-
нидович Томашевский, Сергей 
Рахманинов – замдиректора 
НИИ проблем социально-эко-

Истинный гурман Шаляпин
Казалось бы, о Шаляпине уже известно все. Но, как оказалось, нет. И в этом 
можно убедиться, прочитав новую книгу профессора КИУ Елены Людвигов-
ны  Яковлевой – «Гурман из Суконной слободы: гастрономические пристра-
стия Федора Ивановича Шаляпина».  Презентация издания с успехом прошла 
18 февраля  в Национальной библиотеке Республики Татарстан.

Эта книга пополнила серию 
«Сокровищница Татарстана», 
которая выходит в издательст-
ве «Познание» КИУ. Презента-
цию вела его директор Гульназ 
Язкаровна Дарчинова.

Интересен путь к написанию 
книги. Ее выход ректор Казан-
ского инновационного уни-
верситета Асия Витальевна Ти-
мирясова назвала случайной 
неслучайностью: 

– После презентации книги 
«Сюрреальные нити судьбы: 
Сальвадор Дали, Гала и Ка-
зань», которая, кстати, так же 
проходила в Национальной 
биб лиотеке РТ, мы наткнулись 
на книгу рецептов Николая 
Хвостова – личного повара 
Федора Ивановича. И когда 
начали изучать эту работу, она 
открыла уникальные грани Ша-
ляпина, о которых мы не пред-
полагали раньше. 

Это была не обычная презен-
тация, а настоящий спектакль 
под названием «Маска и Душа»! 
Зрители окунулись в атмосфе-
ру старой Казани, где родился 
Федор Иванович и которую 
называл лучшей из городов, 
«встретились» с его отцом – 

номического развития Руслан 
Аркадьевич Григорьев.

 – Елена Людвиговна, огром-
ное спасибо за культурологи-
ческий дзен, в который вы нас 
погрузили. От вас невозможно 
было оторвать глаз, все на од-
ном дыхании. Вы, как Вергилий, 
провели нас, но  не по кругам 
ада, а по сферам эстетической 
культуры, – так отозвалась о 
презентации профессор Ка-
занского института культуры, 
доктор философских наук Алла 
Николаевна  Яныкина. С ней 
трудно не согласиться.

В финале презентации все 
– и руководство вуза, и автор 
книги Елена Людвиговна, и за-
мечательный коллектив изда-
тельства, и прекрасные актеры 
–  вышли на сцену, и зал стоя 
рукоплескал им. 

Отдельная благодарность – 
директору Национальной биб-
лиотеки Мадине Фатыховне 
Тимерзяновой – за волшебный 
вечер в уютном зале, за госте-
приимство, за сотрудничество 
и  отзывчивость к творческим 
инициативам нашего универ-
ситета.

Наиля Мазитова

Е. Яковлева

М. Тимерзянова и А. ТимирясоваЛ. Гильмутдинов (Шаляпин) и Р. Загитов (Хвостов)
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По пути инклюзии
Вот уже 14 лет подряд люди, причастные к инклюзивному 
образованию, собираются в Казанском инновационном уни-
верситете. Традиционно в марте здесь проходит международ-
ный форум «Преемственная система инклюзивного образова-
ния. Актуальные вопросы науки и практики».

– Главное в форуме, – гово-
рит проректор по непрерыв-
ному образованию, директор 
НИИ педагогических иннова-
ций и инклюзивного образо-
вания КИУ, доктор педагоги-
ческих наук, профессор Дания 
Загриевна Ахметова, – ин-
формация о новых методах и 
направлениях работы.

Каждый год форум собирает 
огромное количество специа-
листов со всей страны и зару-
бежья, и в течение всех дней 
работы (в этом году меропри-
ятие будет проходить четыре 
дня!) они с большим внимани-
ем слушают спикеров, прини-
мают активное участие в дис-
куссиях, осваивают передовые 
инклюзивные практики. Мно-
гие участники приезжают к нам 
из года в год и, по их отзывам, 
получают очень нужные зна-
ния. И это правда, потому что 
наши форумы носят обучаю-
щий характер. За годы прове-
дения форума его участниками 
стали более 10 тысяч человек!
– Что нового будет представ
лено на XIV форуме?

– Каждый год, развивая идеи 
обеспечения образовательной 
и социокультурной инклюзии, 
мы рассматриваем конкретно 
один из аспектов инклюзив-
ного процесса. В этом году мы 

основное внимание уделяем 
здоровью детей, молодежи, 
состояние которого, согласно 
исследованиям ученых, в том 
числе профессоров Надежды 
Юрьевны Мазуровой и Стани-
слава Викторовича Мальцева, 
к сожалению, ухудшается. По 
некоторым данным, только 7 % 
детей рождаются здоровыми. 
Весь воспитательный и обра-
зовательный процесс нужно 
построить через призму здо-
ровья человека – чтобы он 
был и телесно, и психически 
здоров. Понятно, что на 100 % 
эту проблему мы не решим, но 
снизить риски в совместной 
работе родителей, педагогов, 
психологов, управленцев воз-
можно. И примеры этому есть 
– лицей «Бауманский» под ру-
ководством Григория Ефимо-
вича Пейсаховича из Йошкар-
Олы, который не первый год 
участвует в наших форумах и 
рассказывает об уникальной 
системе оздоровления детей 
в условиях образовательного 
учреждения.

Нужна эффективная регио-
нальная система здоровье-
сбережения детей с целью 
снижения их инвалидизации и 
оказания содействия семьям с 
детьми, в том числе и с особен-
ностями здоровья. 

Эта идея будет ключевой – в 
работе форума примут участие 
вице-премьер Республики Та-
тарстан Лейла Ринатовна Фаз-
леева, заместитель министра 
здравоохранения Республики 
Татарстан Владимир Сергеевич 
Филатов, представители Управ-
ления образования Казани. 
– Сколько секций в этом году 
будут работать в рамках фо
рума? и что еще предусмот
рено организаторами?

– Десять секций! И среди них 
совершенно новые: работа с 
детьми мигрантов; обучение 
участников специальной во-
енной операции и их детей; де-
ятельность советника по вос-
питательной работе. Думаю, 
многих заинтересует секция 
«медиа и цифровизация» – как 
медиапространство, напол-
ненное цифровыми техноло-
гиями, помогает в воспитании 
и обучении и как минимизиро-
вать риски использования циф-
ровых технологий, потому что 
они приносят не только благо.

Секционно-семинарские за-
нятия будут проходить в тре-
тий день форума на базе обра-
зовательных организаций. 
Завершится форум 14 марта: в 
этот день запланированы со-
циокультурные мероприятия 
– международная олимпиада 

студентов и старшеклассников, 
которые будут разрабатывать 
проекты, защищать их, решать 
различные задачи; инклюзив-
ный фестиваль, в нем будут 
участвовать в том числе и дети 
с ОВЗ; инклюзивные игры на 
базе 189-й гимназии, которые 
покажут возможности инклю-
зивно-адаптивной физкульту-
ры. Ее обязательно нужно внед-
рять в работе с детьми с ОВЗ.
– Кого из спикеров мы услы
шим на форуме?

– В этом году акцент мы де-
лаем на том, чтобы показать 
роль науки и как она должна 
развиваться в единстве с прак-
тикой? Потому что теория под-
питывается практикой, а пра-
ктика должна опираться на 
науку. Среди наших спикеров 
– известные ученые, которые 
занимаются проблемами инк-
люзивного образования. Это ди-
ректор Федерального центра по 
развитию инклюзивного и про-
фессионального образования 
Московского государственно-
го психолого-педагогического 
университета Светлана Влади-
мировна Алехина, член-коррес-
пондент РАО, доктор педаго-
гических наук, руководитель 
Центра развития инк люзивного 
образования Российской ака-
демии образования профессор 

Д. Ахметова на форуме 2024 года

актуальное

Светлана Борисовна Лазуренко, 
ученый из Йошкар-Олы, про-
фессор Наталья Сер геевна Мо-
рова, директор Федерального 
ресурсного центра по органи-
зации комплексного сопрово-
ждения детей с расстройст вами 
аутистического спектра Москов-
ского государственного психо-
лого-педагогического универси-
тета Артур Валерьевич Хаус тов, 
руководитель Рес урсного 
учебно-методического центра 
Приволжского федерального 
округа, доктор педагогических 
наук, профессор Вятского госу-
дарственного университета На-
талья Викторовна Булдакова и 
многие другие.

Замечу, что пленарное засе-
дание у нас будет проходить 
два дня.

Еще раз повторюсь, задача 
форума – создать систему, ко-
торая поможет педагогам пра-
вильно построить работу по 
инклюзивному образованию, 
которое мы понимаем как век-
тор модернизации современ-
ного образования. Конечно, 
что-то мы берем из опыта за-
рубежных стран, где пробле-
мами инклюзии занимаются 
уже лет 70. Но у нас в России 
свой путь, и при организации 
работы мы должны учитывать 
менталитет российского че-
ловека, нашу культуру, наци-
ональные предпочтения. Лю-
бой человек имеет право на 
психологическую поддержку, 
со циальную адаптацию незави-
симо от физических, психиче-
ских, интеллектуальных, куль-
турно-этнических, языковых 
особенностей. Словом, право 
на достойную жизнь.

Беседовала Наиля Мазитова

В. И. Мухтаров:  
«Радуюсь, что университет процветает!»
Тогда он и представить не мог, что все это с ним случится! Что жизнь будет так благосклонна к нему. 
Что ему, простому деревенскому мальчишке, ребенку войны, познавшему холод и голод, потерявшему 
на войне отца, судьба подарит так много доброго и поведет по дороге, усеянной победами, успехами, 
событиями и, самое главное, судьбоносными встречами...

И тем не менее в ходе наше-
го интервью накануне 85-лет-
него юбилея мы постарались 
пройтись по основным вехам 
жизненного пути заслуженно-
го учителя школы Республики 
Татарстан, доктора философии 
в области образования, спод-
вижника основателя нашего 
вуза Виталия Гайнулловича Ти-
мирясова, первого директора 
(с 1994 по 2009 год) Нижнекам-
ского филиала КИУ Вагиза Ис-
магиловича Мухтарова.
– вагиз исмагилович, расска
жите о своей семье.

– Моя семья – это папа Исма-
гил и мама Сания. Отца не пом-
ню. Я был очень маленьким, 
когда он ушел на фронт. Помню 
только, как долго бежал за ним 
и горько плакал, видимо, чув-
ствовал, что происходит что-то 
страшное. Отец погиб. А ведь 
могло сложиться и по-другому. 
Мы с семьей буквально перед 
войной уехали из Буинского 
района, деревни Малая Шай-

мерзинка, где я и родился, на 
Сахалин. 

Папа устроился на шахту. 
Шахтерам давалась бронь. Но 
отцу бронь оформить не успе-
ли, она пришла через две не-
дели после того, как он ушел 
на войну. Две недели… всего 
две недели… И, может, было 
бы иначе…
– ваша мама осталась с вами 
и только что родившимся 
вашим братиком. Чужбина, 
нет ни родных, ни знакомых. 
Русского языка не знала. Как 
выживали? 

– Действительно, выживали. 
Простая деревенская, негра-
мотная женщина с двумя деть-
ми на руках. Знала хорошо 
арабский и читала Коран, от 
природы была умной, имела 
математический склад ума, за 
секунды могла посчитать сда-
чу в магазине. Она устроилась 
на шахту, спускалась туда чер-
норабочей. Потом работала в 
подсобном хозяйстве по раз-
ведению свиней. Женщины 

понемножку клали в карманы 
варево для свиней и приноси-
ли детям. Если бы увидели во-
енные – однозначно трибунал и 
мы остались бы без мамы. Кар-
точная система. Мы в садике до 
5 часов, вечером очень хочет-
ся есть, уснуть невозможно… 
Мама от карточного пайка от-
давала нам свою часть.
– вы помните День Победы? 

– Помню. 9 мая, на Сахалине 
солнечный день. Во все сторо-
ны летят шапки. Все кричат: 
«Победа! Ур-р-ра!» Люди раду-
ются, а мама сидит на кухне и 
плачет с похоронкой в руках.
– Как сложилась ваша жизнь 
после войны?

– Через некоторое время 
мама вышла замуж там же, на 
острове, за татарина моложе 
ее, не имевшего никогда се-
мьи и детей. Отчим оказался 
хорошим человеком, растил 
нас с братом как своих. Потом 
родились еще двое братиков. 
Мы переехали в Казахстан, в 
Гурьев. Это устье реки Урал, 

25 км от Каспия. Там мы за-
жили хорошо. Отчим работал 
бригадиром по строительству 
плотов, у него была хорошая 
зарплата. Нас, детей погибших 
воинов, по себестоимости, а то 
и дешевле государство обеспе-
чивало одеждой. Мы вдоволь 
ели арбузы, дыни, огурцы, по-
мидоры. Стоили они копейки. 
Дыни, например, 8 копеек за 
килограмм. До сих пор очень 
люблю дыни, но таких, как в 
детстве, уже нет.

В 1953 году мы уехали из Ка-
захстана и обосновались в Ка-
зани, в Новом Аракчино. 
– Кем вы мечтали стать? 

– Как, наверное, и всех маль-
чишек, меня привлекали небо, 
авиация. Хотел поступить в 
авиа ционный. Но после 7-го 
класса семья решила отдать 
меня в железнодорожное учи-
лище, где бесплатно кормили, 
давали форму. Там я получил 
специальность «слесарь по ре-
монту тепловозов». После учи-
лища на полгода нас отправили Продолжение на стр. 6

на практику в Ташкент. Потом я 
отрабатывал три года. Раньше 
так было положено, что после 
окончания хоть училища, хоть 
института каждый должен был 
отработать три года там, куда 
тебя пошлет государство. Я 
считаю это очень правильным 
подходом.
– Где вы проходили армейскую 
службу?

– В армию я ушел позже, пос-
ле трех лет отработки. Попал 
в Польшу, в спецназ, десант-
ные войска. Служил три года.  
Моя служба пришлась на пе-
риод Карибского кризиса 
1961–62 годов. У нас была наи-
высшая военная подготовка, 
отборный батальон. Всегда был 
собран запасной парашют, мы 
всегда в полной боевой готов-
ности, нас могли в любой мо-
мент при обострении ситуации 
забросить в точку конфликта.
– У вас на счету много прыж
ков с парашютом. Не было 
страшно? 

к юбилею
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«Остался позади Афганистан…»
Герои-афганцы. Воины-интернационалисты… 13 февраля, в преддверии 
36-летия со дня вывода советских войск из Афганистана, они стали гостями 
университета. 

уроки мужества

– По решению руководства 
СССР с 1979 по 1989 год наши 
вооруженные силы выполня-
ли свой интернациональный 
долг на территории Афганис-
тана. Военные, гражданские 
служащие в течение 10 лет 
осуществляли беспримерный 
подвиг, служа своей стране на 
территории другого государ-
ства. Многие из них воевали, 
кто-то строил школы, лечил 
людей, и до сих пор, несмотря 
на достаточно драматические 
обстоятельства того периода, 
мирные афганцы с благодарно-
стью вспоминают шурави (так 
они называли советских воен-
ных), – рассказал открывший 
встречу первый проректор 
КИУ профессор Игорь Измаи-
лович Бикеев. – Мы пытались 
создать там современное раз-
витое государство, которое бы 
жило по несколько иным за-
конам, не по феодальным. Не 
все удалось из того, что было 
намечено, но эта страница в 
истории нашей страны являет-
ся ценной. Советские солдаты 
и офицеры честно выполняли 
свой долг перед страной, их 
направила туда Родина.

Один из участников встречи 
– профессор нашего универ-
ситета, доктор исторических 
наук, подполковник в отставке 
Басир Гаптельбариевич Ка-
дыров. С 1981 по 1983 год он, 
в то время старший лейтенант, 
помощник начальника полит-
отдела по комсомольской ра-
боте, служил в Афганистане в 
269-й трубопроводной брига-
де, которая обеспечивала го-
рючим (керосином, дизельным 
топливом) 40-ю армию. 

– Наша бригада располага-
лась примерно в 70 километ-
рах от Кабула, – рассказыва-
ет профессор, сопровождая 

свой рассказ фотослайдами. 
– Трубопровод был проло-
жен в очень короткие сроки и 
шел через пустыни, по горным 
ущельям, тоннелям. Это уни-
кальный опыт – никогда еще в 
истории вооруженных сил ни 
одного государства не было 
такого примера эксплуатации 
трубопроводов в сложнейших 
условиях горно-пустынной 
местности. Например, высота 
перевала Саланг – 4000 мет-
ров над уровнем моря, и на 
самой высокой ее точке мы 
проложили трубопровод. По-
дача горючего должна была 
осуществляться бесперебой-
но. Но, кроме этого, приходи-
лось заниматься устранением 
последствий диверсий, кото-
рые постоянно, в основном 
ночами, устраивали душма-
ны. Они минировали трубы, 
простреливали их, воровали 
горючее. Был большой риск 
попасть под обстрел врагов. 
Личный состав нашей бригады 
справлялся с поставленными 
задачами, проявляя мужество 
и героизм. К сожалению, были 
потери – и среди солдат, и сре-
ди офицеров. 

Халиль Зиннурович Шига-
буддинов родился в Арском 
районе Республики Татарстан. 
В 1982 году его призвали в ар-
мию. 

– Сначала я попал в учебку, 
а затем нас отправили в Афга-
нистан, где я служил в должно-
сти санинструктора, – вспоми-
нает ветеран. 

В одном из боев он был силь-
но ранен. За свой ратный труд 
удостоен ордена Красной Звез-
ды. Сегодня он ведет большую 
патриотическую работу с мо-
лодежью. Все увиденное, пе-
режитое на той войне Халиль 
Зиннурович описывает в сво-

Помню, когда он отправился 
в свой первый отпуск, я про-
сил заехать в Казани к сестре 
и передать небольшие подар-
ки для мамы. Миннегали абый 
с сестрой разговорились, и 
оказалось, что мы из соседних 
районов. И он не поленился, 
съездил к моей маме, а когда 
вернулся из отпуска, дал мне 
послушать магнитофонную 
кассету с татарскими песнями 
и голосом моей мамы. У меня 
и сейчас при воспоминании об 
этом ком в горле.

Через несколько месяцев я 
демобилизовался, но в 1986 
году мы с другом еще раз уви-
делись, когда он приезжал в 
очередной отпуск. К сожале-
нию, эта была наша последняя 
встреча. 28 марта 1987 года при 
возвращении с боевого задания 
автомобиль, в котором он нахо-
дился, подорвался на мине. 

Миннегали 
Закизянович 

Нагуманов

Герои в нашей памяти живут
21 февраля в Альметьевском филиале КИУ состоялось знаменательное 
событие – торжественная церемония открытия Парты Героя в честь 
выпускника колледжа Сергея Волкова, погибшего при выполнении боевого 
задания  в ходе специальной военной операции на территории Украины. 

Ценой собственной жизни 
он спас товарища, закрыв его 
собой. Сергею было 24 года. 
Указом Президента РФ за му-
жество, героизм и отвагу, про-
явленные при исполнении во-
инского долга, Волков Сергей 
Витальевич награжден орде-
ном Мужества посмертно. 

Торжественное мероприятие 
началось с гимна России, ис-
полненного преподавателями 
колледжа. Военный комиссар 
Альметьевска и Альметьев-
ского муниципального района 
Руслан Анатольевич Корников 
отметил важность открытия 
Парты Героя в Год защитника 
Отечества: «Боец Волков Сер-
гей Витальевич сложил голову 
за наше счастливое будущее и 
мужественно исполнил свой 
воинский долг, что является 
примером для всех нас…»

В церемонии открытия при-
няли участие родственники 
героя, жена и сын, проживаю-
щие в Оренбургской области. 
Подключившись через теле-
мост, родные поблагодарили 

за организацию данного ме-
роприятия и память о Сергее 
Витальевиче.

Почетными гостями меро-
приятия стали представители 
центров «Патриот», «Авангард» 
и «Боевое братство». Ветеран 
боевых действий Артем Ваню-
ков, который был сослуживцем 
Сергея Волкова, со слезами на 
глазах рассказывал о нем. 

Почетное право первой сесть 
за Парту Героя предоставлено 
отличнице учебы, неоднократ-
ной победительнице конкур-
сов и олимпиад различного 
уровня, активистке, студентке 
3-го курса Карине Гусмановой. 

Много еще теплых и трога-
ющих душу слов прозвучало 
в адрес героя от присутству-
ющих на мероприятии. Откры-
тие Парты Героя – это напоми-
нание о том, что героизм – не 
миф, а реальность: подвиги со-
вершают обычные люди, любя-
щие свою Родину.

Марина ШоРиНа,  
заведующий педагогическим 

отделением (альметьевск)

их стихах. Некоторые из них он 
прочитал на встрече со студен-
тами, а еще спел несколько пе-
сен на татарском языке.

– На далекой афганской 
земле я узнал, что такое на-
стоящая фронтовая дру ж-
ба, – заметил подполковник 
внутренней службы в отстав-
ке Илхам Рахимович Шай-
дуллин. В боевых действиях 
в Афганистане он принимал 
участие с 1984 по 1985 год в 
звании гвардии лейтенанта в 
должности механика-водителя 
танка Т-62.

– Летом 1985 года наш тан-
ковый взвод проводил в 
пустыне Регистан и Дашти-
Марго совместные с 370 -м 
отрядом специального на-
значения боевые операции. 
Мы стояли близ города Лаш-
каргах, где я подружился с 
Миннегали Закизяновичем 
Нагумановым, старшим пра-
порщиком, старшиной отряда 
спецназа. Мы с ним делились 
водой, сухим пайком, во вре-
мя передышки между боями 
читали друг другу письма из 
дома, рассмат ривали фото-
графии наших близких.

Миннегали Закизянович 
Нагуманов награжден меда-
лью «За отвагу» и посмертно – 
орденом Красной Звезды. Ему 
было всего 28! Его супруга, Ма-
дина Габдулганиевна, овдовев 
в 26 лет, осталась верна памяти 
мужа, а дочь героя работает в 
нашем университете. Это руко-
водитель управления по рабо-
те с персоналом Эльмера Мин-
негалиевна Низамутдинова. 

– Мы должны помнить на-
ших героев, – сказал, обра-
щаясь к студентам, ветеран 
боевых действий на Кавказе, 
полковник внутренней служ-
бы в отставке Газим Газизович 
Миндибаев. Как заместитель 
председателя Зеленодольско-
го отделения Всероссийской 
общественной организации 
ветеранов боевых действий 
«Боевое братство» он многое 
делает для воспитания патри-
отизма у молодежи, для сохра-
нения памяти погибших, под-
держки тех, кто прошел войну. 
Газим Газизович пожелал ребя-
там найти свое место в жизни и 
быть полезным стране.

А в завершение хочется при-
вести слова профессора Кады-
рова, которые он адресовал 
студентам: «Стране необходимы 
грамотные, образованные люди. 
Только так мы сможем укрепить 
ее и сохранить наше единство. Я 
надеюсь, что вы, обучаясь в сте-
нах нашего университета, сдела-
ете все, чтобы стать достойными 
гражданами России».

Наиля Мазитова
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Женщина-лидер
Примером для сотрудников и студентов 
Чистопольского филиала КИУ является 
их директор Динара Наилевна Залялова. 

С праздником, 

«Глядя на эту миловидную 
женщину, нельзя подумать, что 
она способна вести за собой 
многих, не только указывая на-
правление, но и прокладывая 
дорогу в будущее через обра-
зование и воспитание. Будущее 
она видит светлым, чистым и 
инновационным, позволяю-
щим каждому успешно реали-
зовать свое призвание…»

Именно эти слова звучали 
в презентации Динары Наи-
левны на конкурсе «Женщина 
года. Мужчина года. Женский 
взгляд», в котором она одержа-
ла уверенную победу в номи-
нации «Женщина-лидер». 

«Есть такая поговорка: “Ру-
ководить – не руками водить, 
а пример показывать”. Имен-
но таким примером для нас 
является Динара Наилевна: 
честная, справедливая, откры-
тая. Мы гордимся быть частью 
коллектива КИУ – единого сла-
женного механизма, который 
бесперебойно работает и до-
стигает только самых высоких 
результатов» (студентка Диа-
на Гильманова).

«В нашем колледже всегда 
ценили поддержку и заботу 
о студентах, но за последние 
годы особую роль в этой важ-

ной миссии сыграла наш ди-
ректор – Динара Наилевна 
Залялова. Под ее чутким ру-
ководством учебное заведе-
ние не только достигло новых 
высот, но и стало настоящей 
семьей для всех нас. Динара 
Наилевна – человек, который 
всегда на передовой, готовый 
выслушать и поддержать каж-
дого студента. Благодаря Ди-
наре Наилевне в нашем кол-
ледже реализуется множество 
инициа тив, направленных на 
развитие и профессиональ-
ный рост студентов. Она вдох-
новляет нас не только на уче-
бу, но и на активное участие в 
различных мероприятиях, что 
помогает нам раскрывать свои 
таланты и способности.

Благодарим Динару Наилевну 
за ее безграничное терпение, 
мудрость и заботу. Уверена, 
что ее усилия и дальше будут 
приводить к великим достиже-
ниям как студентов, так и наш 
колледж в целом» (студент ка 
Анастасия Вардезелова).

«Хотел бы рассказать о вы-
дающемся человеке глазами 
будущего выпускника КИУ – о 
нашем директоре Динаре На-
илевне Заляловой. Самое пер-
вое, что ассоциируется у меня 
с ней, – это такое по-настоя-
щему важное качество – ли-
дерство. Считать себя лидером 
может абсолютно каждый че-
ловек, но, чтобы другие люди 
считали тебя им и относились 
к тебе как к лидеру, стоит тита-
нических усилий. И, как я счи-

таю, весь университет знает 
своего героя и лидера в лицо, 
видит, как этот человек рабо-
тает над улучшением своего 
учебного заведения. И самое 
главное, все понимают, что 
она это делает в удовольствие. 
Если бы можно было назвать 
этого человека одним словом, 
то я назвал бы его “локомотив”. 
Динара Наилевна всегда идет 
уверенно вперед и пробива-
ет дорогу для нас, обычных 
студентов. Она помогает нам 
раскрыть себя как личностей, 
найти свои таланты, побороть 
страхи, учит брать на себя от-
ветственность. Даже в силу 
своей загруженности находит 
время на воспитание студен-
тов. И мы полностью отдаемся 
своему делу и всегда побежда-
ем, потому что в нас верят, а 
мы это чувствуем и замечаем. 
И я могу с уверенностью ска-
зать, что после выпуска с удо-
вольствием буду вспоминать 
студенческие годы, они неза-
бываемы. А все потому, что мы 
находились во внимании и под 
руководством мудрого и амби-
циозного директора – Динары 
Наилевны» (студент Егор Еме-
льянов).

Коллектив сотрудников и 
ст удентов Чистопольского 
филиала КИУ поздравляет Ди-
нару Наилевну с Международ-
ным женским днем и желает 
ей всегда оставаться такой же 
уверенной, активной, отзыв-
чивой и невероятно женст-
венной.

Когда она пришла к нам в 
вузовское издательство, ей 
пришлось освоить множество 
новых функций, о которых она 
даже не подозревала. Но тру-
долюбие и любознательность 

Гульнары Абдулахатовны по-
зволили ей быстро стать неза-
менимым специалистом в на-
учных журналах Russian Journal 
of Economics and Law и Journal 
of Digital Technologies and Law.

Особое место в работе Гуль-
нары Абдулахатовны занимает 
редактирование книг серии 
«Сокровищница Татарстана», 
поэтому, можно сказать, что 
она – хранительница нашего 

Кладезь мудрости  
и хранительница языка
В Казанском инновационном университете 
в издательстве «Познание» с 2015 года работает 
удивительный человек – редактор Гульнара 
Абдулахатовна Тарасова. Это настоящий мастер 
своего дела. Кажется, нет такой задачи, с которой бы 
она не справилась.

Дорогая наша  
Марина Вячеславовна

«Просто невозможно не 
выразить нашу безграничную 
любовь и благодарность заве-
дующей отделением педаго-
гических дисциплин Марине 
Вячеславовне Шориной!» – 
говорит от лица всех студен-
тов – будущих педагогов – вы-
пускница Карина Гусманова.

Марина Вячеславовна – 
настоящий душевный маяк 
нашего педагогического от-
деления. Ее преданность пе-
дагогике, которой она посвя-
тила много лет своей жизни, 
вдохновляет и восхищает не 
только нас, но и всех студен-
тов колледжа. Ее терпение 
кажется безграничным, от-
зывчивость – неиссякаемой, 
а внимание к каждому сту-
денту – просто невероятным! 
Мы ни разу не видели, чтобы 
она была несправедлива или 
обделила кого-то вниманием. 
Марина Вячеславовна всегда 
честна, объективна и находит 
подход к каждому.

Как в ее сердце помещает-
ся столько тепла и любви к 
колледжу и его студентам? На 
такое способен только чело-
век, бесконечно преданный 
своему делу! А еще больше 
нас вдохновляет тот факт, что 
Марина Вячеславовна сама 
выпускница нашего филиала! 
После окончания института 
она пять лет проработала в 
детском саду – сначала воспи-
тателем, а затем логопедом. 
Работа с детьми заряжала ее 
энергией и дарила бесценный 
жизненный и профессиональ-
ный опыт.

С самого детства Марина 
Вячеславовна мечтала сто-
ять у доски и открывать де-
тям новые горизонты знаний. 
Вместе с подругами она часто 
представляла себя в роли 
учителя. Ей не терпелось по-
скорее вырасти, получить 
педагогическое образова-
ние и посвятить свою жизнь 
обучению подрастающего по-
коления. И вот детская меч-
та сбылась! В сентябре 2005 
года Марина Вячеславовна 
пришла работать в КИУ, где 
и продолжает сиять своим 
талантом и любовью к про-
фессии.

Она обожает студентов и 
студенческую жизнь за ее 
вечное движение, яркие со-
бытия и новые знакомства!

Дорогая наша Марина Вя-
чеславовна! От всей души 
поздравляем Вас с 8 Марта! 
Желаем Вам крепкого здоро-
вья, неиссякаемой энергии, 
творческих успехов, терпе-
ния и женского счастья. Наше 
уважение к Вам безгранично! 
Спасибо Вам за все!

Настоящий 
друг и 
наставник 
В Чистопольском 
филиале КИУ 
самая юная, но при 
этом уважаемая и 
любимая всеми – 
Аделия Ильдаровна 
Гатина – заместитель 
директора филиала по 
воспитательной работе. 

А. Гатина (вторая справа)  
со своими студентами

Она ежедневно доказывает свой профес-
сионализм. На ее плечах лежат забота о 
воспитании наших студентов, организация 
мероприятий, подготовка ребят к различ-
ным конкурсам. Студенты Чистопольского 
филиала с особой нежностью говорят об 
Аделии Ильдаровне.

Анастасия Лебедева: «Аделия Ильдаров-
на, благодарю за то, что изо дня в день Вы 
каждому из своих учеников уделяете вни-
мание, даете знания, делитесь с нами своим 
опытом. Спасибо за Ваш профессионализм, 
уникальный подход к студентам, за Ваше 
безграничное терпение и ответственность».

Валерия Герасимова: «Хотим выразить 
нашу любовь и признательность замести-
телю директора по воспитательной работе 
Аделии Ильдаровне Гатиной. Ее неустан-

ная забота о каждом студенте, искренняя 
заинтересованность в наших судьбах и 
безграничная доброта создают атмосферу 
теп ла и уюта, где хочется учиться и творить. 
Аделия Ильдаровна – настоящий друг и на-
ставник, готовый выслушать, поддержать 
и помочь в любой ситуации. Она умеет на-
ходить подход к каждому, вдохновляет на 
новые свершения и вселяет в нас уверен-
ность. Благодаря ей студенческая жизнь у 
нас яркая и насыщенная, наполненная инте-
ресными мероприятиями и незабываемы-
ми впечатлениями. Мы гордимся тем, что в 
нашем филиале есть такой замечательный 
человек, и от всей души желаем Аделии 
Ильдаровне крепкого здоровья, благопо-
лучия и дальнейших успехов в ее благород-
ном труде».

культурного и исторического 
наследия. Для нас это эталон 
профессионализма, на кото-
рый мы все равняемся.

Но Гульнара Абдулахатовна 
– не только талантливый про-
фессионал, но и любящая дочь, 
жена, мама и бабушка! Как ей 
удается совмещать работу и се-
мью? Не знаем! Но она уделяет 
внимание, проявляет чуткость 
и любовь ко всем своим род-
ным. И не только! Нас, сотруд-
ников издательства, она тоже 
одаривает своей добротой и 
душевной щедростью. Она – 
солнышко, которое согревает 
своим теплом всех вокруг!

Спасибо, Гульнара Абдул-
ахатовна, за талант, за предан-
ность делу, за любовь и забо-
ту! Мы очень ценим Вас и рады, 
что работаем вместе с Вами!

С юбилеем, Гульнара Абду-
лахатовна, и предстоящим 
праздником 8 Марта! От все-
го нашего коллектива от всей 
души желаем крепкого здоро-
вья, счастья, любви и тепла в 
семье, вдохновения и творче-
ского подъема в работе, а так-
же благополучия и достатка во 
всем. Будьте счастливы!

Гульназ ДаРЧиНова,  
директор издательства 

«Познание» (Казань)



Вести униВерситета   

 № 2 2025 5дорогие женщины!
Замечательный 
руководитель 
Директор колледжа Набережночелнинского филиала 
КИУ Мария Валентиновна Уварова стремится 
привлекать студентов к научной деятельности, 
прививает им навыки исследовательской работы.

на протяжении уже четырех лет, 
могу точно сказать, что она вно-
сит огромный вклад как в науку, 
так и в проектную деятельность 
не только Набережных Челнов, 
но и всей республики.

Она замечательный руково-
дитель, с ней приятно рабо-
тать, а ее главным качеством я 
считаю умение видеть в людях 
потенциал. Сегодня я точно 
уверена, что как лидер проек-
та «ЛепимКрасим» я не смогла 

бы реализовать его без помо-
щи Марии Валентиновны. Она 
лично ездила с нами в Чебок-
сары на очную защиту проек-
тов всероссийского конкурса 
«ТвойХод», думаю, благодаря 
ее поддержке и наставлениям 
я смогла хорошо выступить и 
показала достойный результат!

Мария тиХоНова,  
студентка 4го курса 

факультета менеджмента 
и инженерного бизнеса 

(Набережные Челны) 

Любимому куратору – лучшие пожелания

Л. Гаврилова – 
крайняя справа 
в верхнем ряду

Самые теплые слова 
признательности своему куратору  
Людмиле Николаевне Гавриловой 
передают колледжане.

Дорогая наша Людмила Николаев-
на, поздравляем от всего сердца и хо-
тим поблагодарить Вас за поддерж-
ку, труд и любовь. Совсем недавно 
мы пришли к Вам, не зная ничего о 
студенческой жизни, но Вы помогли 
нам и открыли новый мир знаний. Вы 
не только прекрасная женщина, но и 
великой души человек!

Хотим пожелать всего наилучшего: 
крепчайшего здоровья, вдохновения 
и процветания!
Любящие вас студенты группы УК1941/9 и 

УК1942/9 (Казань)

Хотим выразить Вам благодар-
ность за заботу, советы, терпение, 
за внимание и понимание. По-
здравляем Вас с праздником и же-
лаем, чтобы Ваша жизнь была на-
полнена яркими событиями, чтобы 
мечты ваши обязательно сбылись! 

Крепкого Вам здоровья, люб-
ви, доброты, нежности, больших 
успехов, новых свершений, опти-

мизма, приятных открытий, веч-
ной молодости, благополучия, 
душевного спокойствия, прият-
ных людей рядом, добрых слов, 
мудрости, уважения, семейного 
тепла, и желания идти только впе-
ред, несмотря на трудности!  

С уважением, ваши студенты 
гр. УК3141/9, УК3142/9, УК941/9  

(Казань)

Спасибо за доброту
Своего куратора и преподавателя Дилю Магсумовну 
Козину поздравляют студенты колледжа! 

Театральной студии 
Бугульминского филиала 
Allegria – 10 лет. Ее созда-
телями являются Лейсан 
Хабибуллина и Рияз 
Усманов, действующие 
актеры Бугульминского 
драматического театра  
им. А. Баталова. 

В 2014 году они, только что 
окончившие театральный вуз, 
вернулись в родной город и 
просто случайно, на удачу, за-
глянули в КИУ. И удача им улыб-
нулась! Или нет!? На самом 
деле она улыбнулась нам, сту-
дентам. У нас появилась наша 
Allegria , и с тех пор мы своим 
творчеством дарим людям ра-
дость. 

Но так сложилось, что спу-
стя несколько лет режиссером 
нашего театра стала только 
Лейсан. И как она все успева-
ет?! Очень плотно работает в 
театре, причем весьма успеш-
но: у нее большое количество 
различных наград за исполне-
ние главной женской роли. Она 
постоянно учится. В прошлом 
году Лейсан окончила музы-
кальную школу по классу «во-
кал». Мы не раз слышали, как 
замечательно она поет во мно-
гих спектаклях в театре (стара-
емся посещать все постановки 
с ее участием и не только). Она 
очень требовательна к себе, 
поэтому и от нас требует дис-
циплины и усердия. Но не по-
военному: дан приказ – выпол-
няй. Для нас очень важно, что 
наш режиссер объясняет, как, 
откуда может родиться та или 
иная эмоция, какие есть спо-
собы и приемы ее показать. А 
главное, зачем! 

Каждый из нас выполняет 
свою задачу в спектакле, но 
все мы знаем, для чего мы это 
делаем, куда ведем зрителя, 
каково наше общее высказыва-
ние. Бывает иногда очень труд-
но! Но Лейсан как-то умеет най-
ти нужное слово, увидеть даже 
самый маленький, еле замет-
ный твой шаг вперед! Похва-
лить тебя так, как будто ты зна-
менитый артист! И тогда семь 
потов уже не в счет. Откуда-то 
берутся силы! И «получается, 
ой, получается!» Но самое цен-
ное: Лейсан так поддерживает 
наши самостоятельные наход-
ки, когда мы сами своей орга-
никой рождаем те или иные 

эмоции, движения. Наверное, 
так проявляется мастерство, 
которому изо дня в день учит 
нас Лейсан. И это вдохновля-
ет, окрыляет. Лейсан внешне 
хрупкая, маленькая, но с такой 
мощной позитивной энерги-
ей, радиус действия которой 
огромный. Мы ни разу не ви-
дели ее уставшей, ленивой, 
расстроенной, больной. Она 
всегда «с огоньком»! И личным 
примером показывает нам, что 
даже самый талантливый актер 
без трудолюбия и упорства 
ничего не добьется. А Лейсан 
всегда работает на результат, 
и многочисленные победы ее 
коллектива тому живое под-
тверждение. 

Мы хотим поздравить Лей-
сан с маленьким юбилеем ее 
детища. Сегодня мы вбираем 
все, чему учит нас талантли-
вый наставник, а ведь за 10 лет 
таких студентов было немало. 
Многие из них приходят в кол-
ледж, поддерживают связь с 
Лейсан. Все они с теплотой и 
огромной благодарностью в 
сердце вспоминают театраль-
ную студию и, конечно, свое-
го Учителя. Работа в театре не 
только самое яркое и интерес-
ное время в нашей жизни, это 
мощный рывок в личностном 
развитии. Быть учеником та-
кого наставника, как Лейсан, 
гордо, радостно, приятно. Мы 
благодарим ее за уникальный 
опыт, за удивительное об-
щение, за веру в нас и за все 
наши победы! Мы поздравля-
ем Лейсан с весной, с Между-
народным женским днем. Зна-
ем, она очень востребованная 
актриса в нашем театре, и хо-
чется пожелать ей характер-
ных и очень интересных ро-
лей, удовольствия от жизни, 
новых побед и женского, теп-
лого, уютного счастья. 

Ярослав НатаЛЬиН 
и театральная студия Allegria 

(Бугульма)

Наставнику, учителю, 
другу

Мария Валентиновна – имен-
но тот человек, который привел 
меня в студенческое научное об-
щество «СНОпики», привил лю-
бовь к науке, а также показал мне 
мир проектной деятельности. 
Она до сих пор постоянно под-
держивает все мои начинания, 
проекты и задумки. Работая с ней 

Пример верности вузу
Заместитель директора по учебной работе 
Альметьевского филиала Ирина Олеговна Марзоева – 
не просто наставник, а настоящий проводник  
в мир знаний. 

Ее жизнь – это история пре-
данности и любви, начавшаяся 
еще в 2000 году, когда она сама 
переступила порог тогда еще 
Института экономики, управле-
ния и права как студентка юри-
дического факультета. Знающая 
«кухню» изнутри, Ирина Олегов-
на тонко чувствует и понимает 
все сложности современной 
студенческой жизни и всегда 
готова помочь, поддержать и 
направить. 

Она живой пример безгра-
ничной любви и верности 
родному университету, уди-
вительно добрый, чуткий, по-

нимающий человек. Об Ирине 
Олеговне с теплотой и благо-
дарностью отзываются и ны-
нешние студенты, и выпускни-
ки. Ее терпение, отзывчивость 
и внимание к каждому студен-
ту вызывают искреннее восхи-
щение. Мы никогда не видели, 
чтобы Ирина Олеговна была 
несправедлива или обделила 
кого-то вниманием. Она всегда 
честна, объективна и готова вы-
слушать.

«Спасибо, Ирина Олеговна, 
за счастливое студенчество, за 
ценные советы, за строгое, но 
справедливое наставничество 

и за ту неповторимую атмос-
феру добра и поддержки, ко-
торую Вы создаете своим при-
сутствием!» – так выражают ей 
свою благодарность студенты 
экономико-правого отделения 
и желают, чтобы каждый день 
приносил ей радость. 

Карина ГУСМаНова 
(альметьевск)
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Начало на стр. 2 кая моя благодарность за все 
прожитые годы. Иметь такого 
друга, такую супругу – дар Все-
вышнего.
– в Мирном за три года вы 
доросли до заместителя ди
ректора школы по воспита
тельной работе, вам прочили 
должность директора, но вы 
переезжаете в Нижнекамск. Как 
там складывалась ваша педа
гогическая деятельность?

– Да, закончилась моя отра-
ботка, и мы уехали в Нижне-
камск. Там я пришел работать 
в 44-е училище в качестве за-
местителя директора по вос-
питательной работе. Дирек-
тором тогда был легендарный 
Василий Иванович Игнатьев. 
Заместители у него менялись 
как перчатки. Это адская рабо-
та, скажу я вам. Василий Ива-
нович сам был трудоголиком 
до мозга костей и требовал 
такого же отношения к рабо-
те от всех нас. Шутка ли, 44-е 
училище тогда было признано 
училищем высокой культуры 
России. Считалось, что если 
ты учишься в этом училище, 
ты учишься в МГИМО. Высо-
кий конкурс при поступлении, 
очень престижно. Государство 
поддерживало такие учебные 
заведения. Финансирование 
великолепное. На встречи со 
студентами приезжали самые 
популярные актеры и певцы 
СССР. У нас был свой вокально-
инструментальный ансамбль, 
который не только на сценах 
города выступал, но и по Рос-
сии. Вот такой был уровень!
– Я знаю, что вы прекрас
но в ладеете ораторским 
мастерством, вы мастер 
экспромта и не раз были ве
дущим педагогических ме
роприятий, конферансье. 
Умение говорить – важное ка
чество педагога.

– Конечно, это не каждому 
дано, но можно и нужно раз-
вивать этот навык всем педа-
гогическим работникам. Тебя 
должно быть интересно слу-
шать, и ты должен уметь захва-
тить аудиторию всем сердцем 
и душой. Тогда до ученика дой-
дет твоя информация, а тем бо-
лее в наше время, когда мы со-
ревнуемся за внимание детей с 
современными информацион-
ными технологиями. 

Как-то мне пришлось высту-
пать вместо моего директора 
на большой республиканской 
конференции дирек торов 
проф техучилищ в Казани. Васи-
лий Иванович не смог поехать 
и срочно отправил меня. Я не 
был готов, а до меня выступили 

именитые директора. Но, по-
няв суть вопроса, экспромтом 
выступил самым последним и 
дал жару (смеется). 

Я поднял актуальные для 
всех проблемы и сказал о воз-
можных путях их решения. 
Меня провожали аплодисмен-
тами. В завершение выступила 
инструктор обкома партии, на-
чальник управления профтех-
образования по РТ и привела 
меня в пример директорам… 
– Дальше ваша карьера пошла 
по партийной лини. вы стали 
инструктором горкома пар
тии Нижнекамска, через пять 
лет вас назначили секрета
рем партийной организации 
ведущего предприятия «Кам
энергостройпром». и, может 
быть, вы бы и развивались по 
партийной линии. Но случил
ся развал Советского Союза...

– Это событие было для нас 
катастрофическим. Поменя-
лось все. Многие не приняли 
эту ситуацию, опустили руки, 
не знали, как дальше жить. 
Мне опять посчастливилось: 
я возглавил педагогический 
коллектив 23-го строительно-
го училища. 

Конечно, это не училище 
№ 44, которое готовило специ-
алистов для нефтехимической 
отрасли. Набирать студентов 
на строительные профессии 
было сложно, но эти годы и 
коллектив училища я вспоми-
наю с большой теплотой: много 
хорошего сделано, много ново-
го введено в работу. 
 – а потом вы знакомитесь с 
виталием Гайнулловичем ти
мирясовым и получаете от 
него новое предложение. 

– Да, мне повезло в жизни, 
что я встретился с таким че-
ловеком, как Виталий Гайнул-
лович. 

Когда было принято решение 
об открытии негосударствен-
ного вуза в Казани, а следом 
– его филиалов в Набережных 
Челнах и Нижнекамске, я в то 
время еще был директором 
профессионального лицея 
№  23. Мне было поручено на 
нашей базе собрать желаю-
щих учиться в Нижнекамском 
филиа ле Университета эконо-
мики, управления и права (так 
поначалу назывался наш вуз) и 
организовать встречу абитури-
ентов с Виталием Гайнуллови-
чем. Он выступил так велико-
лепно, что все, кто пришел на 
встречу в этот день, поступи-
ли в наш университет. Он умел 
увлечь и зажечь людей своей 
идеей! Началась подготовка 
к открытию вуза, и вот в 1994 

В. И. Мухтаров:  
«Радуюсь, что университет процветает!»

Выступили успешно
на олимпиаде

Студенты юридического факультета 
КИУ – победители и финалисты 
II Всероссийской олимпиады по 
трудовому праву им. А. К. Безиной

В Нижнем Новгороде 12 февраля 
состоялся финальный этап II Всерос-
сийской студенческой олимпиады по 
трудовому праву, организованный При-
волжским филиалом Российского госу-
дарственного университета правосудия 
им. В. М. Лебедева. 

По итогам отборочного тура в финаль-
ный этап были приглашены три студент-
ки юридического факультета КИУ Айгуль 
Герасимова, Ляйсан Гизетдинова и Софья 
Радова. 

Им предстояло составить исковые за-
явления и решить практические кейсы 
по вопросам трудового права. 

В упорной борьбе диплома 2-й сте-
пени удостоена Софья Радова, а Айгуль 
Герасимова и Ляйсан Гизетдинова стали 
финалистами олимпиады, что подтверж-
дается сертификатами (они вошли  
в топ-15 состязания). 

Научным руководителем студенток 
выступил заместитель декана юриди-
ческого факультета по научной работе 
КИУ профессор Кирилл Леонидович То-
машевский.

По завершении олимпиады для фи-
налистов провели экскурсии – в музей 

истории борьбы с преступностью и на 
военно-историческую экспозицию, ко-
торая посвящена истории армии и пра-
воохранительных органов России. Зна-
ния, полученные на экскурсии, можно 
использовать в учебе, в выступлениях 
на научных семинарах и конференциях. 
Участники олимпиады выразили благо-
дарность за проведенную экскурсию 
автору  и научному руководителю музея 
– нижегородскому историку, директору 
научно-образовательного цент ра восто-
коведения, доценту кафедры междуна-
родной журналистики НГЛУ им. Н. А. До-
бролюбова, кандидату исторических 
наук Эраджу Боеву. 

году 90 человек стали первы-
ми студентами экономическо-
го факультета Нижнекамского 
филиала. Вуз занимал сначала 
несколько комнат в общежи-
тии 23-го училища. Благодаря 
Виталию Гайнулловичу неждан-
но-негаданно я стал директо-
ром филиала. Мне как руково-
дителю нужно было в своем 
развитии поднять планку на 
уровень, на два выше. Я  бес-
конечно благодарен Виталию 
Гайнулловичу за доверие и 
поддержку, которые он мне 
всегда оказывал.

И я не устаю повторять, что 
открытие такого вуза было 
необ ходимо и полезно для 
Нижнекамска, ведь люди мог-
ли в своем городе получить 
высшее образование. 

Уже тогда, 30 лет назад, Вита-
лий Гайнуллович понимал, что 
в Нижнекамске, городе-флаг-
мане нефтехимической отра-
сли России, должен быть свой 
гуманитарный вуз. Для наше-
го промышленного региона 
очень важны естественно-на-
учные и технические специаль-
ности, но результат функцио-
нирования экономической 
системы во многом зависит и 
от гуманитариев. В современ-
ных рыночных условиях недо-
статочно просто произвести 
продукт, им нужно эффективно 
распорядиться. 
– С чего начинался наш филиал? 

– С решения многочислен-
ных вопросов, которые легли 
на плечи небольшого штата. 
Организация системы занятий, 
подбор преподавателей и пер-
сонала, обеспечение учебника-
ми, составление расписания… 
Сначала учились вечерами 
четыре дня в неделю. Удалось 
быстро создать вузовскую биб-
лиотечную систему.
– Кто внес вклад в развитие 
филиала?

– Неоценим вклад в разви-
тие филиала Л. Ф. Гайнуллиной, 
Н. Н. Рыбушкина, Ш. И. Еникеева, 
Т. И. Алексеевой, И. Х. Мезико-
вой. У нас начали преподавать 
высокие профессионалы вузов-
ского и среднего образования, 
такие как доценты С. М. Ахме-
тов, В. З. Антоненко, Е. И. Гале-
ева, В. И. Янковская, методисты 
Л. В. Макаренко, Е. Ф. Бусыгина, 
Е. А. Кириллова, Н. С. Пережо-

гин, З. Г. Нуретдинов, Н. З. Тали-
пова, Э. Н. Ахметшина и др.

В 2000-е годы профессорско-
преподавательский состав фи-
лиала пополнила профессура 
из ведущих вузов Татарстана 
и Поволжья: М.  Д.  Щелкунов, 
Л. М. Рабинович, Л. М. Аболин, 
А. О. Прохоров, братья Менде-
левичи, И. М. Юсупов, М. А. Ро-
гов, Г. П. Потапов. Под куратор-
ством Л. О. Сулима и благодаря 
А. Е. Никипчук, Л. В. Архиповой, 
Р.  Х.  Гайнуллиной на высокий 
уровень поставили воспита-
тельную работу. Началась ак-
тивная студенческая жизнь. 

Уже через пять лет состо-
ялись первые защиты кан-
дидатских диссертаций при-
г л а ш е н н ы х  с о и с к а т е л е й 
– Н.  А.    Гареевой и О.  Д.  Ага-
пова.  К 2004 году кандидата-
ми наук стали старшие пре-
подаватели Э.  Н.  Ахметшина, 
Н. З. Талипова, Г. Р. Патракова и 
др. В 2007 году начались защи-
ты кандидатских первых наших 
выпускников – О. А. Талиповой, 
Г. Ф. Гумировой. Важными веха-
ми для Нижнекамского филиа-
ла стали годы аттестации 1999, 
2004, 2009 годов, которые мы с 
достоинством прошли.
– в прошлом году мы отмети
ли 30летие КиУ. Что бы вы 
пожелали коллективу вуза и 
студентам?

– Я очень рад, что сегодня 
КИУ процветает. Это передо-
вой вуз, который в полной 
мере обеспечивает своих сту-
дентов знаниями в сфере ком-
мерциализации инноваций, как 
технологических, так и управ-
ленческих, обучает их основам 
предпринимательства, управ-
лению рисками, что благопри-
ятно влияет на формирование 
инвестиционного климата в 
регионе, ликвидацию финан-
совой неграмотности населе-
ния, повышение его правовой 
осведомленности. Сегодня я 
желаю университету дальней-
шего процветания, преодоле-
ния новых высот во всех на-
правлениях вузовской жизни!
– Спасибо за интервью,  
вагиз исмагилович.

Беседовала  
Гульнара ХаБиБУЛЛиНа, 

специалист отдела по связям 
с общественностью и СМи 

(Нижнекамск)

– Было, и это нормально! Я 
еще до армии имел три прыж-
ка. Но этот страх я пересилил, 
и потом, как поется в детской 
песенке: «А мне летать, а мне 
летать охота…»

Так я и шел по жизни. Мой 
совет молодежи, тем, кто на-
чинает что-то новое: нужно пе-
ресиливать страх. Постараться 
просчитать, продумать, прове-
рить, ведь парашютист ошиба-
ется один раз. Но зато потом 
появляется чувство удовлет-
ворения: смог, сделал, и снова 
хочется летать! 

Я хорошо служил, хорошо 
работал, и после службы нас, 
пятерых с батальона, напра-
вили для поступления на исто-
рико-филологический факуль-
тет КГУ. Поступить туда было 
очень сложно и престижно. 
Конкурс был восемь человек 
на место. Я сдал все экзамены 
и поступил. 
– По окончании университета 
вас направили в поселок Мир
ный заинского района (раньше 
был Челнинский), где вы нача
ли педагогическую деятель
ность, и там случилась ваша 
встреча с будущей супругой 
Люцией Хаматовной…

– Я приехал в поселковую 
школу учителем истории. В 
то время эта школа гремела 
и была лучшей в Челнинском 
районе. Был мощнейший педа-
гогический коллектив. Я моло-
дой, задорный. Быстро стал ку-
миром всех старшеклассников. 
Мне очень нравилось препода-
вать, и общий язык с ребятами 
тоже удалось найти быстро и 
легко.

На одной из вечеринок, ко-
торую организовали для пе-
дагогов, в зал вошла красивая, 
статная девушка с добрыми 
глазами. Ее звали Люция. И тут 
я понял: «Мухтаров, ты сгорел!» 
Она была из этого поселка, 
окончила эту же школу, а после 
окончания медицинского учи-
лища работала фельдшером в 
соседней деревне. В этот день 
она приехала к родителям и 
вместе с сестрой пришла на 
вечер. 

С той секунды мы уже не рас-
ставались. Это была любовь с 
первого взгляда. Я ходил к ней 
в деревню по 15 км пешком 
на свидания и в тот же день 
возвращался обратно. В Мир-
ном сыграли свадьбу, два дня 
гуляли. Мы прожили с ней в 
счастливом браке более 50 лет. 
Сегодня ее уже нет со мной ря-
дом. Светлая ей память и вели-
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Будущее начинается сегодня 
Центр развития карьеры Казанского инновационного университета открыл новый 
год масштабными мероприятиями, которые стали отправной точкой для многих 
студентов на пути к профессиональному успеху.

профориентационное

5 и 6 февраля в стенах КИУ 
состоялось одно из самых 
ожидаемых карьерных собы-
тий года – Ярмарка вакансий, 
собравшая более 1020 студен-
тов и 38 топовых работодате-
лей. Это были не просто два 
насыщенных дня – это был на-
стоящий карьерный марафон, 
где каждый участник получил 
шанс найти работу мечты, по-
знакомиться с лидерами рын-

ка и узнать о самых актуальных 
вакансиях. 

Среди работодателей были 
представлены международ-
ные и российские компании, 
крупнейшие банки, государ-
ственные структуры, а также 
образовательные организации 
Татарстана, представители го-
стиничного бизнеса и десятки 
других компаний различных 
отраслей. Это мероприятие 

стало уникальной площадкой 
для налаживания деловых 
контактов, обмена опытом и 
вдохновения на новые про-
фессиональные свершения.  
Для студентов ярмарка не про-
сто встреча с потенциальными 
работодателями, а реальный 
старт для будущих профессио-
нальных побед. Общение с 
представителями компаний 
позволило узнать о требова-

Лекция с элементами пресс-конференции
В День российской науки – 8 февраля – состоялась встреча студентов-психологов 
4-го курса с руководителем  корпоративного университета ПАО «Нижнекамскнефте-
хим»,  ООО  СИБУР, магистрантом КИУ Владимиром Анатольевичем Чинакалом. 

ниях рынка труда и получить 
советы по развитию карьеры. 
Накануне ярмарки, 3 и 4 фев-
раля, Центр развития карьеры 
уже в четвертый раз провел 
Школу трудоустройства «Хочу 
работать!», в которой приняли 
участие 180 студентов старших 
курсов. Это уникальный обра-
зовательный проект, направ-
ленный на подготовку студен-
тов к выходу на рынок труда. В 
рамках школы студенты встре-
тились с HR-специалистами 
и представителями ведущих 
компаний, которые подели-
лись практическими знаниями 
о том, как правильно состав-
лять резюме, готовиться к со-
беседованиям и выстраивать 
карьеру уже во время учебы.

Проведение таких меропри-
ятий подтверждает, что КИУ не 
просто обучает студентов, но и 
активно способствует их про-
фессиональному становлению 
еще во время учебы. Центр 
развития карьеры предостав-
ляет возможности для прямо-
го контакта с работодателями, 
обучения практическим навы-

кам и создания собственного 
карьерного маршрута. Кадро-
вые партнеры и студенты поде-
лились своими впечатлениями. 
Степан Раков, HR-бренд 
менеджер ПАО «Совкомбанк»:

– Мы любим работать со сту-
дентами, особенно с теми, кто 
хочет получить новые знания. 
Для этого мы приняли участие 
в мероприятиях. Это классный 
кейс про то, как студенты уз-
нают о твоей компании путем 
того, что делишься с ними зна-
ниями. 
Фарида Хайбуллина, 3-й курс, 
«Логистика и управление 
цепями поставок»: 

– Мне и моим одногруппни-
кам очень понравилось ме-
роприятие. 3–4-й курсы – это 
время, когда уже нужно заду-
мываться о карьере и состав-
лении резюме. Мы получили 
много полезной информации и 
в дальнейшем, при устройстве 
на работу, будем использовать 
эти фишки и лайфхаки. 

ирина ЛЕваДо,  
специалист Центра развития 

карьеры (Казань)

Это была просветительская 
лекция  с элементами пресс-
конференции на тему «Психо-
логическое обеспечение ра-
боты на производс твенном 
пред приятии». 

Владимир Анатольевич сде-
лал прекрасную презентацию 
ПАО «Нижнекамскнефтехим» 
СИБУР, являющегося предприя-
тием № 1 в Европе в категории 
нефтехимических производств. 
Он рассказал о своем впечатля-
ющем профессиональном вос-
хождении (от простого слесаря 
до топ-менеджера), осветил мо-
дель управления поведением со-
трудников в СИБУР (центральной 
идеей которой является управ-
ление ценностями).

Эта модель – практическое 
воплощение теоретических 
положений психологии труда. 
Именно в ней ярко продемон-
стрировано, как наука «Психо-
логия», а конкретно «Психология 
труда», воплощается в практиче-
ской деятельности. Причем эта 

деятельность связана и с повы-
шением производительности 
труда и, главное, с обеспечением 
безопасности! Безопасности со-
трудников, города да и региона, 
страны, планеты в целом, если 
идет речь о нефтехимии.

Владимир Анатольевич рас-
сказал и о центрах психоло-
гической поддержки СИБУР 
(представлены на 12 его пред-
приятиях): о фокусных группах, 
на которые, прежде всего, на-
правлено внимание психологов, 
о применяемых методах психо-
физиологической и психологи-
ческой диагностики, о комнатах 
психологической разгрузки, об 
экономической и гуманистиче-
ской эффективности психологи-
ческих программ в СИБУР.

Отдельно была затронута тема 
надежности персонала и спосо-
бов ее повышения.

Вторая часть встречи превра-
тилась в реальную пресс-конфе-
ренцию. Студенты фонтанирова-
ли вопросами как прикладного 

психологического характера (на-
пример, профотбор сотрудников 
в СИБУР), так и личного, и даже 
экзистенционального характера 
(управленческие успехи и неуда-
чи, смысл жизни).

Владимир Анатольевич от-
вечал не только словами, но и 
заданиями. Так, студенты по-
участвовали в активном экспе-
рименте на целеполагание. Ин-
терпретация результатов этого 
эксперимента вызвала жаркую 
дискуссию между студентами и 
спикером и дала отличную пищу 
для дальнейших размышлений.

В завершение встречи Влади-
мир Анатольевич отметил воз-
растающий запрос в психологи-
ческой поддержке со стороны 
менеджмента. Это вселило в на-
ших ребят уверенность в своей 
профессиональной востребо-
ванности, в том числе и на про-
изводстве.

татьяна тРиФоНова, 
организатор встречи, доцент 

кафедры психологии труда и 
предпринимательства (Казань) 

встречиПоказали себя 
как профессионалы

Поздравляем Георгия Цаболова, занявшего 1-е место 
в региональном этапе чемпионата по профессиональ-
ному мастерству «Профессионалы» в компетенции 
«Проектировщик индивидуальной финансовой тра-
ектории» под руководством преподавателя экономи-
ческих дисциплин Лии Ильгизовны Меньшаевой.

С 10 по 13 февраля перво-
курсники Бугульминского 
филиала, обучающиеся по 
специальности «Операцион-
ная деятельность в логисти-
ке», Георгий Цаболов и Роман 
Панакшин приняли участие в 
региональном этапе Чемпио-
ната по профессиональному 
мастерству «Профессионалы» 
и Чемпионата высоких техно-
логий Республики Татарстан 
2025 в компетенции «Проек-
тировщик индивидуальной 
финансовой траектории».

Требования этой компе-
тенции определяют знания, 
умения, навыки и трудовые 
функции, которые лежат в 
основе наиболее актуальных 
требований работодателей 
отрасли

Перед участниками стоял 
перечень профессиональ-
ных задач специалиста, кото-
рый лег в основу конкурсных 
заданий. Среди них такие, 

как организация рабочего 
процесса и безопасность; 
вопросы применения навы-
ков деловой коммуникации; 
знание техники и инструмен-
тов сбора, систематизации, 
обработки и анализа полу-
ченной информации; уме-
ние и обоснование техники 
и инструментов разработки 
карьерного плана, методов 
и инструментов разработки 
паспортов финансовых и ин-
вестиционных продуктов.

Георгий и Роман с постав-
ленными задачами успешно 
справились. 

Поздравляем наших сту-
дентов – участников чемпио-
ната «Профессионалы» с 
полученной возможностью 
проявить себя и доказать, что 
профессиональный вектор 
развития выбран правильно. 

Галина ДаГаЕва,  
заведующий библиотекой 

(Бугульма)
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На Масленицу веселились  
и блинами угостились

празднуем

Песнями да плясками, 
веселыми забавами да 
хороводами проводили 
в университете зиму. 

Такой чудесный праздник 
устроил факультет лингвисти-
ки и межкультурной коммуни-
кации. Организаторы поста-
рались и сделали программу 
яркой, зажигательной. Да и 
погода в этот день, 25 февра-
ля, выдалась на славу!

Площадку на улице Москов-
ской, 42 разделили на «стан-
ции», и на каждой участников 
ждало много интересного. Тут 
и различные конкурсы, и мас-
тер-классы по изготовлению 

кукол из ткани, по росписи на-
родными узорами бумажных 
тарелок; и познавательные ак-
тивности: например, угадать 
старославянские слова или 
пословицу по картинке, и спор-
тивные соревнования…

Ну а какая Масленица без ве-
селых забав! На праздник при-
шли студенты факультета пси-
хологии и педагогики, которые 
подготовили для участников 
несколько веселых игр: сорев-
нования по бегу с ложкой, в 
которую положено яйцо, бегу 
в мешках и петушиные бои.

И, конечно, всех угощали 
блинами – главным символом 
Масленицы, олицетворяющим 
солнце. 

На плацу все равны! 
«На плацу все равны, для девушек 
поблажек нет», – говорит командир взвода 
Нижнекамского филиала КИУ Сафия 
Халиуллина. 

смотр строя и песни

Взвод девушек стал участ-
ником муниципального смот-
ра строя и песни. По словам 
студентки, они тренирова-
лись очень плотно: после 
занятий, в выходные дни. На 
протяжении нескольких не-
дель девушки отрабатывали 
строевые приемы: строевая 
стойка, строевой шаг, пово-
роты, сборку и разборку ав-
томата Калашникова. Пред-
ставительницы прекрасного 
пола соревновались наравне 
с мальчишками и показали 

свое выступление на самом 
высоком уровне. 

– Это очень интересно, в 
первую очередь для себя. Мы 
учимся дисциплине, собранно-
сти, исполнительности. Учимся 
работать в команде. И, конеч-
но, это очень почетно – участ-
вовать в подобном меропри-
ятии в канун празднования 
80-летия со Дня Победы в Ве-
ликой Отечественной войне, – 
поделились девушки. 

Все это время наставником 
в строевой подготовке взво-

да был преподаватель основ 
безопасности и защиты Роди-
ны Ильнар Анасович Абукаев, 
который со своей задачей 
наставника, как, впрочем, и 
всегда, справился успешно! 
Взвод выступил отлично, а ко-
мандир взвода Сафия Халиул-
лина была признана лучшим 
командиром!

Гульнара ХаБиБУЛЛиНа, 
специалист по связям 

с общественностью 
(Нижнекамск)

На старт – всей семьей
В Бугульме на базе спортивной школы № 2 состоя-
лись игры ГТО среди семейных команд, приурочен-
ные к Международному дню образования.

спорт

В соревнованиях приняли 
участие 8 семей, в составе – 
папа, мама и ребенок 9–12 
лет. 

Колледж Бугульминско-
го филиала КИУ достойно 
представила семья Никити-
ных (мама, Ольга Павловна, 
– заместитель директора по 
учебной работе, папа, Вале-
рий Вячеславович, – наш вы-
пускник, сын – Алексей). 

Участники игр поочередно, 
выполняли следующие этапы: 
прыжок в длину с места толч-
ком двумя ногами; сгибание и 

разгибание рук в упоре лежа 
на полу; поднимание туло-
вища из положения лежа на 
спине; прыжки со скакалкой; 
возвратный бег.

Задачей команд было вы-
полнить необходимое коли-
чество повторений за макси-
мально короткое время. 

Все команды получили 
сувенирную продукцию от 
Цент ра ГТО и, конечно, мас-
су положительных эмоций, 
заряд энергии и хорошее на-
строение! 

Мы благодарим семью Ни-
китиных, представивших наш 
филиал на соревнованиях, за 
их смелость, активную жиз-
ненную позицию, волю к по-
беде. Это тот случай, когда 
побеждает семья в полном 
смысле этого слова.

Мероприятие было орга-
низовано сектором по делам 
спорта и туризма Исполни-
тельного комитета Бугуль-
минского муниципального 
района совместно с Центром 
тестирования ГТО.

Галина ДаГаЕва,  
заведующий библиотекой 

(Бугульма)

Премьера удалась!
В Набережночелнинском филиале представили 
театральную постановку Алеси Мухачевой 
«В поисках Джека». 

Спектакль был поставлен си-
лами студентов – участников 
театральной студии «Этюд» под 
руководством магистранта На-
бережночелнинского филиала 
КИУ Эрнеста Залялетдинова. В 
пьесе затрагиваются актуаль-
ные для современной молоде-
жи темы: взаимоотношения с 
родителями, истинная и мни-
мая дружба, умение соблюдать 
правила безопасности в интер-
нете, ответственность за свой 

выбор, сопротивление зависи-
мостям, проблема эвтаназии. 
Студенты были активны при 
обсуждении постановки в рам-
ках предмета «Литература» и 
дали обратную связь молодым 
артистам. Во время спектакля 
и после постановки ребята де-
лились искренними эмоциями: 
плакали, смеялись, спорили, до-
казывали свое мнение, приводя 
аргументы, проживая историю 
вместе с героями. 

София Ивыгина: «Очень по-
нравился спектакль. В какой-то 
момент выключилась из реаль-
ности и полностью погрузи-
лась в происходящее (давно 
такого не было, даже забыла 
про телефон). Актеры играют 
живо, интересно. Эмоции на-
стоящие». 

Агнесса Карпова: «Очень 
живая и уютная постановка, 
которая позволяет отдохнуть 
и подумать о важном в жизни 
человека. Приятная атмосфера 
театра и замечательная игра 
актеров!»

Использование театральных 
постановок в образовательном 
процессе позволяет глубже по-
нять материал, вовлечься в ра-
боту и проникнуться атмосфе-
рой не только литературы, но 
и творчества. 

ольга СоКоЛова,  
заместитель 

директора колледжа по 
воспитательной работе, 

преподаватель литературы 
(Набережные Челны)

студенческий театр 


